

文化

「拠点化」に向けた今後のあり方も話し合
われた人文研教授会(10日、京都市左京区
・京都大)=撮影・水澤圭介



金文京・前所長



梅棹忠夫さん

80年目の京大人文研

綾
なす
知

. 6

「来年度から人文研は新しい一步を踏み出します」。
先月開かれた京都大人文科
学研究所の80周年記念式典
で、水野直樹所長はこう宣
言した。

来年4月、人文研には「全
国共同利用・共同研究拠
点」という役割が加わる。
京大の附置研究所の一つか

ら、日本全体の学術研究の
重要組織として國のお墨付
きを得たわけだ。従来の予
算とは別に独自の研究資金
も配分され、「認定された
ことで、人文研の存在意義
が明確になった」と水野所
長は胸をなで下ろす。

しかし、当事者たちの胸
中には複雑さもある。実際、
2007年度から進めてき
た文部科学省との協議で
は、人文研のあり方に疑問
符も突きつけられた。

「対象が人文学全般とい
うのはあいまいすぎる」「拠
点となるには専門を絞り込
むべきでは」…。

「確かに、人文研の研究
範囲は広い。これは長所で
あり短所でもある」。拠点
化に奔走した金文京・前所
長も苦笑するが、それには
歴史的な理由がある。戦後

国の「拠点化」新たなる一步 独創の伝統をどう進化

つた煮のように一つの鍋に
入った。でも人文系が全部
そろつた訳ではなく、仏文
学の講座はあっても、独立
学がない、など、いびつさ
も残った

現代の学問の潮流を考え
れば、専門分野を特化すべ
きでは」と迫る同省の姿勢
に、「研究分野に序列はつけ
られない。一時は拠点化
の申請撤回も頭をよぎつ
た」と金氏は話す。

21世紀に入り、アカデミ
ズムの世界にも、競争や成
果がシビアに求められるよ
うになった。生命科学、情

来年度の「拠点化」の目
玉は、従来は人文研究所員に
限っていた共同研究の企画
や班長を外部に開く「公募
制」の一部実施だ。同時に、
旅費支給の拡大や外部評価
制度も導入される。代わり

一方で、所員たちによる
共同研究や個人研究のレベ
ルは今も高いと多くの専門
家は指摘する。しかし問題
は、それが「雑居ビル」(金
氏)の強みを生かしてきた
人文研という組織でなけれ
ばならないと、梅棹さんは

有用な材木であるべきとみ
る。無駄をほんんだ散木
としての価値を認めるか。
その問いは、81年目に向か
う京大人文研と、学術研究
を見つめる私たちにも向け
られている。||おわり

(この連載は道又隆弘、
河村亮、芦田恭彦が担当し
ました)

「無駄の効用」生む気風 軒轅本末流

□■メモ
共同利用・共同研究拠点
2004年の国立大学の独立
行政法人化に伴い、公私立大
学も対象に加えて創設され
た。研究資金が従来の予算の
2倍以上に増加した。研究資金が従来の予算の

くように各大学を通してではなく、国から直接配分される。
09年度は全国で73施設(京都大は再生医学、生存圏、靈長類の各研究所など15施設)が認定された。

く成果を求める風潮は
くくなっていることだ。
「無駄をなくして、厳
しく成果を求めすぎる風潮は
ともすれば受け入れられ
なくなっていることだ。
はならないという理屈が

く成果を求める風潮は
くくなっていることだ。
「無駄をなくして、厳
しく成果を求めすぎる風潮は
ともすれば受け入れられ
なくなっていることだ。
はならないという理屈が

く成果を求める風潮は
くくなっていることだ。
「無駄をなくして、厳
しく成果を求めすぎる風潮は
ともすれば受け入れられ
なくなっていることだ。
はならないという理屈が